

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

1918  
Martes 28 de Mayo

PRECIOS DE ABONO  
España...  
Extranjero...  
M. en adelante...

## PALMA

**Denuncia.**—Han sido denunciados al Juzgado varios jóvenes que debido a los excesos del alcohol la emprendieron a pedradas contra las ventanas de una casa deshabitada del ensanche rompiendo varios cristales.

**Asistidos.**—Lo fueron ayer en la Casa de Socorro:

Un muchacho al que la rueda de un carrito de los vulgarmente llamados de mano le había pasado por encima de una pierna produciéndole una fuerte contusión y una mujer que limpiando unos cristales se había producido una herida en el brazo derecho.

**Muñido.**—Lo ha sido por el Gobernador con cien pesetas el dueño de un establecimiento de bebidas por sospechas de que toleraba que en su establecimiento se jugase a los prohibidos.

**Las subsistencias.**—Por falta de número de vocales, no pudo reunirse ayer la Junta Provincial de subsistencias.

En su vista se hará nueva convocatoria.

**Servicios de la guardia municipal.**—Sobre las once de la noche fué curado en la casa del socorro una joven que de resultas de una caída se había fracturado un brazo.

—Por el jefe de la guardia municipal señor Cubí se dieron las órdenes oportunas para que los guardias avisaran a todos los vendedores de la fiesta de la Trinidad, prohibiéndoles la venta de toda clase de explosivos.

## Comisión Provincial

Sesión de ayer

En la sesión celebrada en el día de ayer por la Comisión provincial, presidida por el señor Vidal y con asistencia de los señores Fortuny y Llobera (don Juan) se aprobaron los siguientes acuerdos:

—Aprobación del acta de la anterior.

—Se aprobaron: la cuenta de ingresos y gastos de la cárcel del partido de Inca; el pliego de reparos de las cuentas municipales de Selva y Buñola de los años 1907 y 1909; informando favorablemente la autorización al Ayuntamiento de San Juan Bautista para establecer arbitrios extraordinarios.

—Se enteró la comisión de haberse declarado la capacidad legal de los concejales don Antonio Rosselló García y don Juan Rosselló Serva, del Ayuntamiento de Palma y de don Juan Vicens, del Ayuntamiento de Pollensa.

—Quedó sobre la mesa el expediente promovido por don Pedro Canals Amengual en alzada de una multa impuesta por el alcalde de Buñola.

—Se acordó informar al Gobernador que procede desestimar el recurso interpuesto por don Gabriel Lluís Alonso de Simeu sobre suspensión de la feria de dicha villa.

—Fueron aprobadas las propuestas del Comisario de guerra sobre suministros al Ejército y la del arquitecto provincial sobre recepción provisional de las obras de la Capilla de la Sangre.

—Que se remita al alcalde de Felanitx el proyecto de reforma del camino «Els Molins» continuación de la calle de Bellpuig.

—Se concedió licencia por un mes al auxiliar don José María Verger y al contratista del rancho de los presos de esta Cárcel se le autorizó para sustituir el bacalao con pescado fresco.

—Se acordaron nuevas subastas para el suministro de pan de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase a los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad.

—Se admitieron varios alienados en el Manicomio provincial.

—Se acordó publicar nuevo concurso para la adquisición de ropa y papel para la Casa de Misericordia.

—Se aprobó la liquidación de los ingresos realizados por la empresa recaudadora del contingente provincial.

—Quedaron sobre la mesa para su estudio los pliegos presentados por don Nicolás Sastre, don José Ribas y don José Ferrán al concurso para la explotación del Teatro Principal.

—Por último se acordó por unanimidad apoyar con entusiasmo el proyecto de concesión de una zona franca en el puerto de Palma y designar al Presidente de la Diputación don Luis Alemany para que en representación de esta forma parte de la comisión que ha de trasladarse a Madrid para gestionar el logro de tan importante mejora sin perjuicio de aquel delegue dicha representación en el caso de que ocupaciones de su cargo le impidieran ausentarse de esta capital.

Y se levantó la sesión.

## Ayuntamiento

Sesión de ayer

A las doce y cuarto declara el Alcalde abierta la sesión.

En los escafios se sientan los concejales señores Alorda, Bibiloni, Obrador, Villalonga, Barceló y Mir, Suau, Trián (don Miguel), Corbella, Liabrés, Aguiló (don Juan), Carrió, Barceló y Caimari, Barrera, Bisbal, Salom, Oliver, Rosselló (don Juan), Durán, Pou, Fons, Quetglas, Font y Arbós, Muntaner, Barón de Pinopar, Llopart, Mas, Trián (don Juan), Moner, Planas, Aguiló (don Cayetano), Coll y Cafellas.

Al aprobarse el acta, el señor Villalonga y Olivar pide conste su voto contra la concesión de la gratificación al segundo comandante de la guardia municipal señor Comas,

## Validez de concejales

Por el Secretario se da lectura al fallo del Ministro de la Gobernación por el cual se declara al concejal electo don Antonio Rosselló y García capacitado para ejercer el cargo.

En igual forma se falla el recurso que, contra la capacidad legal de don Juan Rosselló y Servera, interpuso don Luis Martí.

## Secretaría

Se lee un oficio del Ayuntamiento de Inca solicitando el apoyo del de Palma para una instancia elevada al Gobierno solicitando el pago de los alcances de Ultramar. Pasa á la Comisión.

Se da cuenta de una carta anunciando la publicación de una Real Orden disponiendo la entrega al Ayuntamiento de la parte á él correspondiente del edificio de Montesión. Enterado.

Se lee una proposición en que se pide la construcción de un retrete público exclusivo para señoras. Pasa á la Comisión.

## Orden del día

Se reproduce el dictamen de la Comisión de Hacienda denegando la petición hecha por el Sindicato de expendedores de aguardientes, vinos y liciores sobre la percepción del arbitrio sobre alcoholes.

Se da cuenta de dos solicitudes más sobre el mismo asunto.

El Alcalde se queja á la Secretaría de que no se haya dado cuenta antes de tales solicitudes á la Alcaldía; y contesta á ello el Secretario que se dió cuenta recayendo la providencia de «Dese cuenta al Ayuntamiento».

El señor Barceló y Caimari impugnan el dictamen de Hacienda y aboga por el concierto gremial.

El señor Barceló y Mir defiende el dictamen.

Rectifica el señor Barceló y Caimari é interviene luego el señor Muntaner apoyando el concierto gremial. En el mismo sentido interviene el señor Corbella.

El dictamen pasa de nuevo á la Comisión para dictaminar si acepta ó no el concierto gremial ofrecido por el Sindicato.

Con motivo de un dictamen concediendo permiso á don Jorge Fortuny para la construcción de una casa en las calles T y U, el señor Llopart pide que la doctrina emitida en el dictamen sea general; censura las obras del Ensanche dirigidas por el señor Benassar y solicita que se delimita de una vez lo que es Ensanche y lo que es recinto amurallado.

Da algunas explicaciones sobre el dictamen el señor Fons é interviene los señores Planas y Bisbal.

Se acuerda finalmente que pase el dictamen á la Comisión de Ensanche y á la de Murallas mancomunadamente para que den nuevo dictamen para la sesión próxima.

Se da cuenta de un dictamen proponiendo dirigirse á nuestros representantes en Cortes pidiéndoles presenten á las Cortes un proyecto de ley por el cual se ceda al Ayuntamiento el cuartel de Caballería, las Murallas de Mar y el Baluarte de Chacón, cuyos terrenos se dedicarán á paseos y jardines y urbanización de los terrenos resultantes de la cesión. Es aprobado.

Se da cuenta de un dictamen de la Junta Local de Primera Enseñanza diciendo que sería de justicia pagar los auxiliares que en su escuela de Santa Catalina tiene el señor Comas, pero en vista del estado de la caja municipal que se pida al Estado se encargue de pagar á dichos auxiliares y distribuyendo las 1.800 pesetas que figuran en presupuesto entre los maestros señores Porcel, Terrades y Ribas que tienen una asistencia diaria de más de 60 alumnos.

El dictamen queda sobre la mesa.

Se acuerda, á invitación del Ayuntamiento de Valencia, dirigirse al ministro de Hacienda, en solicitud de que se rebaje el descuento de los empleados municipales.

El señor Suau manifiesta que desiste de su anunciada interpelación por haberle sido suministrados datos que la hacen innecesaria.

El señor Obrador se ocupa de las reuniones celebradas en la Diputación á favor de la petición de zona franca para Palma; elogia la corriente mallorquinista que con ello se despierta, en teniendo que con esto empezian los diputados á laborar en pro de Mallorca; dice que siguiendo este camino se conseguirá cuanto Mallorca necesita; aboga porque el Ayuntamiento nombre un representante que forme parte de la Comisión pro zona franca que marchará á Madrid; elogia alurosamente al diputado señor Rosselló por lo que ha dicho en el Congreso sobre enseñanza y en particular por su ruego sobre la Escuela de Náutica; incita al Alcalde á

trabajar en Madrid en favor de todo lo que necesita Mallorca.

El Alcalde da cuenta de su asistencia á las reuniones celebradas en la Diputación para tratar de la conveniencia de la zona franca y pide que el Ayuntamiento designe un representante para formar parte de la Comisión que ha de marchar á Madrid.

De todos los escafios salen voces indicando para dicho cargo al Alcalde, que así queda nombrado.

El señor Bisbal pregunta porque pidiéndose antes el puerto franco se pide ahora solamente zona franca; á lo cual contesta el Alcalde que aun prefiriendo el puerto franco, podemos darnos por satisfechos si se concede la zona franca.

Se da lectura á una proposición, que es aprobada, en que se pide la creación de un nuevo arbitrio sobre tendido de cables eléctricos, así aéreos como subterráneos. Pasa á la Comisión de Hacienda.

Se lee también un dictamen del Recaudador de cédulas Sr. Pou (D.A.) indicando los medios para conseguir un aumento en la recaudación de cédulas personales. Pasa también á Hacienda, después de breves palabras del señor Pou.

Propone este concejal que el Ayuntamiento ratifique el nombramiento interino hecho por el Alcalde á favor de don Gabriel Singala para Administrador del arbitrio sobre carnes, nombrándole ya con carácter definitivo.

El Alcalde da lectura á unas cuartillas en que relata su actuación en este asunto del modo siguiente:

«Coincidiendo con una información del Sr. Contador sobre la peligrosa situación económica del Ayuntamiento, que aconseja extremar las medidas de abstención y de la mayor austeridad en todos los gastos municipales, reduciéndolos á la mínima, impredecible expresión, observé que ella se iba agravando con la alarmante disminución del arbitrio sobre las carnes. Para ver si ésta obedecía á que algún resorte no funcionase normalmente ordené lo que se llama una encuesta escrita, y ésta no me dió como yo la esperaba ningún resultado momentáneo. Resultó, empero á proseguir mis observaciones, sin dar lugar á alborotos ni escándalos aproveché la circunstancia de haberse enfermado el encargado de administrar este arbitrio, para encargar interinamente de él al señor Singala que me recomendaron algunos concejales como persona hábil, entendida y de confianza y que ya estaba ocupado en servicios del Ayuntamiento; y después de tenida una conferencia con él en que me ofreció por de pronto hacer una economía no despreciable en el servicio, el cual servicio de todos modos, creía poder mejorar, le encargué interinamente de dicho arbitrio y di cuenta de ello al Ayuntamiento que aprobó lo actuado. Después de pasados pocos días visto que no iba mal con el señor Singala, y habiéndose presentado el anterior encargado de las carnes, ya recobrada su salud, llamándole aparte le dije con exquisita corrección que puesto que este negocio iba tan mal, fuese por la causa que fuese, quería yo persistir en el ensayo á mi manera que tenia comenzado, que él, convenciente, fuera á ocupar el destino que tenia en la sección del señor Canet, que no se preocupase de nada y que estuviera tranquilo, teniendo la seguridad de que le encargaría de nuevo el servicio tan pronto como yo me diera cuenta de que mis modificaciones no correspondían á mis buenos deseos en pro de los intereses del Ayuntamiento. Es innegable que estas medidas han producido ciertos revuelos, pero yo no estoy arrepentido de ellas sino todo lo contrario, y para demostrarlo con luz y taquígrafos, me atrevo á proponer al Excmo. Ayuntamiento el nombramiento de una Comisión especial para que intervenga y depure ciertos datos que he adquirido y vea compulsándolos si se debe volver á las andadas ó si es mejor proseguir, como yo creo, en el camino emprendido».

El señor Pou pide que se acuerde aplaudir la conducta del Alcalde y ratificar el nombramiento del señor Singala con carácter definitivo.

El Sr. Barceló y Caimari pide que el nombramiento pase a la Comisión citada; á lo cual se opone el señor Pou.

El señor Bisbal manifiesta que no puede votar acuerdo alguno que represente censura.

El señor Pou dice que no hay tal censura para nadie, sino que se propone aprobar la conducta del Alcalde por sí á alguien le ha sabido mal tal conducta.

El señor Suau dice que si él es el aludido no hay de que, pues él estuvo conforme con el nombramiento del señor Singala y lo está con la conducta del Alcalde.

Interviene el señor Villalonga y Olivar haciendo algunas observaciones sobre ciertas cartas cruzadas respecto a este asunto que han dado por resultado que el señor Suau retirase la interpelación que tenia anunciada.

El señor Pou insiste en su proposición y el señor Suau, muy fogosamente, se opone a ello por entender que implica una destitución y un nombramiento por sorpresa; lamenta que el señor Vives pertenezca al partido conservador, para que no se atribuya su discurso a pasión política; aprueba la conducta del Alcalde y anuncia que la minoría conservadora no quiere puseo alguno en la Comisión que ha propuesto el Alcalde.

Insiste el señor Pou y los concejales conservadores hacen ademán de retirarse.

El señor Barceló y Caimari pide que la proposición se presente reglamentariamente.

El señor Pou dice que lo hará.

De los bancos de los conservadores salen voces de que esto es un atropello.

El señor Pou accede a retirar su proposición, al pedir el señor Suau que la Comisión propuesta por el Alcalde organice de nuevo el servicio del arbitrio de carnes.

El señor Suau anuncia que su partido no quiere intervención en dicha Comisión y designa para formar parte de la misma al señor Bisbal.

Y, después de unos breves párrafos de otros concejales, se levanta la sesión á las tres menos cuarto; para continuarla esta mañana la hora de costumbre.

## De Mahón

A bordo del vapor correo «Antonio Lázaro» ha llegado á esta el Excmo. señor Capitán General de las Islas Baleares.

Han acudido al muelle á recibir á la superior autoridad militar de la provincia los Excmos. General Gobernador y General 2.º Jefe, Delegado del Gobierno, Alcalde de esta ciudad, Comandante de Marina, Jefe de la Base Naval, todos los Jefes de los cuerpos de esta guarnición, Rdos. Curas Párrocos, Director del Instituto y representantes del cuerpo Consular.

El Capitán General se ha trasladado en coche al Gobierno Militar.

Una sección de caballería mandada por un oficial ha dado escolta.

En obsequio al Capitán General se celebrará esta tarde, empezando á las cinco, un Concurso Hípico con diferentes pruebas.

—Desgraciadamente los activos trabajos del doctor Llansó en cuanto se refiere á las reformas militares se estreñan ante la actitud de intransigencia en que se ha colocado el Gobierno.

El diputado por Menorca envió el telegrama siguiente:

«Confirmando mis pesimismo, Gobierno no admite modificación decreto reformas militares publica Gaceta Siendo inútiles enmiendas, convocado reunión representantes Baleares y Canarias para combatir dictamen.—Llansó».

## La epidemia reinante

La epidemia reinante en Madrid y Barcelona, y a que tantos miles de individuos ha obligado obliga á guardar cama, se nos dice que ha sido importada á Palma, con la llegada de varios paisanos nuestros procedentes de Madrid y Barcelona.

Suponemos que de ello deben tener ya noticias nuestras autoridades sanitarias, para adoptar las disposiciones del caso, para, de ser posible, evitar la propagación de la molesta enfermedad.

La epidemia reinante se desarrolló en París antes que en Madrid, y unos la llamaron gripe y otros la fiebre de los tres días en atención al ciclo de su desarrollo.

De como se desarrolla en Madrid, tendrá idea el lector con los siguientes recortes de un periódico de la Corte:

«Para dar una idea de la extensión que ha tenido la epidemia reinante á la que en los barrios populares han bautizado con el nombre de «la canción del olvido», diremos que en el Cuerpo de Seguridad los guardias atacados son: en Buenavista, 23; en la Latina, 19; en la Inclusa, 14; en el Hospital, 16; en la Universidad, 2; en Palacio, 10; en el Hospicio, 3, y en Chamberí, además del comisario y dos agentes, hay atacados del mal 12 guardias; en el Centro, 32, y en el Congreso, 20».

Como se verá, las Comisarias de Madrid han quedado en cuadro.

La epidemia ha invadido también las Compañías de ferrocarriles, y especialmente la de Madrid á Zaragoza y á Alicante.

En ésta el número de atacados es verdaderamente asombroso.

Según la estadística del personal médico de la Compañía, en los talleres generales se han dado de baja 178 obreros; en el depósito de máquinas, 86. Entre los empleados de oficinas

asciende el número de enfermos á más de 300.

La epidemia ha producido en el Cuerpo de Correos una verdadera perturbación.

En el personal de ambulantes y oficiales pertenecientes á Certificaditos, Giros y Caja Postal de Ahorros, se habían dado de baja 40 funcionarios y 18 en la Sección de Ordenanzas. En la Cartería Central hay 56 carteros atacados, y en la de Giros han caído enfermos 43 de los 100 que componen la Sección.

También en Telégrafos se han advertido los efectos de la epidemia, pues se encuentran enfermos, entre oficiales y repartidores, unas 45 personas.»

## La zona franca

Comisiones á Madrid

Ayer tarde á las cuatro y media se reunieron en la Diputación los representantes de las fuerzas vivas del país que vienen ocupándose del asunto relativo á la concesión de una Zona franca en Mallorca, habiéndose convenido que los senadores don Bernardo Amer y don Juan Valenzuela y el diputado á Cortes don José Socias salgan para Madrid, salvo contingencias imprevistas, el próximo domingo 2 de Junio; y que una comisión integrada por don Manuel Guasp, don Jerónimo Pou, el Presidente de la Diputación don Luis Alemany, el Alcalde de Palma don Pedro Martínez, el Presidente de la Cámara de Comercio don Miguel Salom, el de la Sociedad Económica de Amigos del País don Antonio Barceló, el de la Unión Industrial don Juan Rosselló, el Ingeniero de las Obras del Puerto don Pedro Garau, y el Presidente del Sindicato Agrícola de Mallorca don Honorato Salom, en representación de la Cámara Agrícola y del Consejo provincial de Fomento, embarque para la Corte el día 9 siguiente para, en unión de los representantes en Cortes, trabajar mancomunadamente para el logro de la aspiración común.

La Federación de sociedades obreras y sociedades adheridas, en asamblea magna celebrada en el día de ayer, acordaron, por unanimidad, adherirse á la iniciativa de concesión del puerto franco á Palma, y en caso de concederse zona franca que sea para toda la isla.

En el vapor «Rey Jaime II», llegó ayer de Barcelona el Teniente general don José March.

Ayer llegaron de Barcelona en el vapor «Rey Jaime II», don Francisco Fuenradona, don Juan Vidal, don Gabriel Casals, don Juan Cuadra, don Francisco Jiménez y señora, don Ramón Balet, don José Chacuevit, don Francisco Pou y don Víctor Esteban.

En el vapor «Rey Jaime», llegó ayer de Barcelona el nuevo Presidente de Sala de esta Audiencia don Maximiano Bravo.

Ayer dejó de existir después de penosa y larga enfermedad don Juan Amengual y Samplá.

Descanse en paz.

Reciba su aflijida viuda y familia, y especialmente su hijo don Jerónimo y su hermano el copropietario de este periódico don Jerónimo, la expresión de nuestro pésame.

En la facultad de Medicina de Barcelona ha obtenido el título de Licenciado en Medicina y Cirujía el joven don José Barbosa y Gelibert hijo del Mayordomo del vapor «Rey Jaime I», don Isidro.



La función que preparaba para fines del corriente la Asociación de Señoras de la Misión, contra la tuberculosis en el Teatro Principal, en la que debía estreñarse el último poema musical del M. Marqués «La vida», ha sido aplazada.

Probablemente se celebrará en Otoño.

Para pasar unos días en Palma, ayer llegó el redactor de «El Tiempo» de Barcelona don Luis Obrador.

En el vapor «Rey Jaime II», llegó ayer de Barcelona el Teniente general don José March.

Ayer llegaron de Barcelona en el vapor «Rey Jaime II», don Francisco Fuenradona, don Juan Vidal, don Gabriel Casals, don Juan Cuadra, don Francisco Jiménez y señora, don Ramón Balet, don José Chacuevit, don Francisco Pou y don Víctor Esteban.

En el vapor «Rey Jaime», llegó ayer de Barcelona el nuevo Presidente de Sala de esta Audiencia don Maximiano Bravo.

Ayer dejó de existir después de penosa y larga enfermedad don Juan Amengual y Samplá.

Descanse en paz.

Reciba su aflijida viuda y familia, y especialmente su hijo don Jerónimo y su hermano el copropietario de este periódico don Jerónimo, la expresión de nuestro pésame.

En la facultad de Medicina de Barcelona ha obtenido el título de Licenciado en Medicina y Cirujía el joven don José Barbosa y Gelibert hijo del Mayordomo del vapor «Rey Jaime I», don Isidro.

En el vapor «Rey Jaime», llegó ayer de Barcelona el nuevo Presidente de Sala de esta Audiencia don Maximiano Bravo.

Ayer dejó de existir después de penosa y larga enfermedad don Juan Amengual y Samplá.

Descanse en paz.

Reciba su aflijida viuda y familia, y especialmente su hijo don Jerónimo y su hermano el copropietario de este periódico don Jerónimo, la expresión de nuestro pésame.

Tesorera General.—Doña Concepción Roca de Riera.

Secretaría General.—D.ª Francisca Quetglas.

Presidente del Dispensario.—Doña Teresa Fons, viuda de León.

Tesorera 1.ª.—Doña Concepción Salvá de Roca.

Tesorera 2.ª.—Señorita doña Antonia Carbonell.

Vocales.—Doña Ana Díez de Costa; doña Catalina Descallar, viuda de Fortuny; doña Margarita Fortuny, viuda de Morell; doña Juana Grane Is, viuda de Oleo; doña María Fábregues, de Sureda; doña Margarita Ripoll de Reynés y doña Asunción de Blanco.

Se acordó dirigir un respetuoso telegrama de salutación á S. M. la Reina, dándole cuenta de la constitución de la Junta.

Organizar la celebración de una gran corrida de toros de muerte con ganado de una de las mejores ganaderías y diestros de reconocido cartel.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

Establecer en el Dispensario anti-tuberculoso una Legadora Higiénica, donde será lavada gratuitamente toda la ropa procedente de los enfermos tuberculosos.

# TELEGRAMAS

## La guerra mundial

Telegramas de Madrid

Madrid 26 á las 17

### La campaña submarina

Nauen.—Se recibieron noticias de los éxitos conseguidos por un submarino mandado por Eckelman.

Hundió en la zona bloqueada en las Azores, 17 buques de gran valor.

El submarino tuvo que combatir con un vapor italiano armado de dos cañones, el «Prometeo», de 4.455 toneladas. Dicho vapor estaba en camino hacia Messina, habiendo salido de un puerto americano del golfo de Méjico y llevaba petróleo para la marina italiana. Inmediatamente después del primer disparo abrió el vapor el fuego con ambos cañones, pero su resistencia fué pronto quebrantada por el fuego del submarino. Por un blanco, se incendió la carga del vapor, lo cual obligó á su tripulación á que se dedicara á la extinción del fuego é izar la bandera de rendición.

A bordo del «Prometeo» cinco hombres, entre ellos un oficial, murieron y 10 fueron heridos. Estos pasaron al submarino, donde fueron atendidos por el médico de á bordo, y en lugar de un bote salvavidas averiado se entregó á los italianos un bote de otro vapor anteriormente hundido.

Madrid 26 á las 24

### Parte frances

Paris.—Dice un despacho oficial que hubo actividad entre ambas artillerías en Mangard y el Woivre.

Fracasaron unos golpes de mano de los enemigos en Oivillers y tres tentativas de ataque en Champagne y los Vosgos.

Nuestras patrullas realizaron unos reconocimientos en Ailette regresando con prisioneros.

### Comunicado alemán

Berlin.—Da cuenta un comunicado alemán de que en el Canal de Nieuport y en ambos lados de Dixmude tomamos en pequeñas acciones más que los belgas consiguieron en grandes operaciones.

Aumentó considerablemente la artillería al anochecer en Kemmel, el Somme, Bailleux, Mondidier y Bancais.

Fracasaron las tentativas de los ingleses contra Kemmel.

Hubo viva actividad entre los exploradores aprisionando los nuestros buen número de americanos y franceses.

El día 24 al mediodía el enemigo atacó fuertemente contra nuestras posiciones alemanas con grandes efectivos, pero los rechazamos siempre, causándole grandes bajas. Un ataque de los ingleses contra Ammiel les costó grandes sacrificios. En Montdidier sufrieron los americanos grandes pérdidas al atacar los puestos alemanes avanzados.

### La guerra submarina

Nauen.—Un despacho oficial de Marina dice que los submarinos han hundido 16 500 toneladas en la parte septentrional de la zona prohibida.

### Manifestaciones de José Hillquith contra la guerra

Nauen.—El secretario de la Asociación de Obreros ingleses José Hillquith contrariando las frases de los discursos de Balfour, Cecil y Wilson, dice que los obreros ingleses al decirles que debían trabajar en pro de las naciones pequeñas y de la independencia fueron engañados.

Esta guerra, añade, es llevada con fines imperialistas; que el gobierno francés hizo nuevas tramas contra las ideas pacifistas; que la administración de Enseñanza comunicó al Parlamento que la conocida pacifista Elena Brion fué excluida el año último de las listas de personal, siendo condenada á seis meses de cárcel por sus ideas pacifistas.

### Bombardeo aéreo

Londres.—El corresponsal holandés del diario «Daily Mail» en la frontera alemana dice que el «raid» realizado últimamente sobre Colonia inundó gran alarma entre los habitantes del Rhin, organizando estos nuevos abrigos subterráneos; habiendo sido este «raid» más general que los anteriores sobre otras ciudades alemanas.

El número de víctimas son 37 y el de heridos á 87.

### Poblaciones que se separan de Rusia

Zurich.—El gobierno alemán envió á su embajador en Rusia una nota que contiene la resolución del Consejo nacional de Livonia, Esconia y Orel de separarse de la República rusa é incorporarse al Imperio alemán por ser el deseo de las poblaciones de dichos países.

### Tripulantes pericidos del «Moldavia»

Nueva York.—Los tripulantes pericidos en el torpedero del crucero americano «Moldavia» ascienden á cuarenta y seis.

### Movimientos envolventes de los alemanes

Moscou.—El periódico «Pravda» ocupándose de los movimientos envolventes de Alemania hacia el Norte y Este dice que el ejército alemán avanza por Kursk hacia Moscou corriendo las comunicaciones fluviales con el Sur.

Añade que los generales alemanes han llevado sus soldados bajo los muros de Petrogrado dirigiéndose hacia Moscou.

Esta ciudad y Petrogrado están ahora amenazadas.

### Vapor correo torpedeado y hundido

Londres.—El vapor correo que hacia el servicio entre Epyahguard y Cork ha sido torpedeado y hundido por un submarino enemigo pereciendo 32 tripulantes.

Madrid 27 á las 17

### Un hidroplano sobre Tánger

Ayer voló sobre Tánger un hidroplano francés.

Dicha población es objeto preferente de los aviadores franceses.

### Comunicado francés.—Nuevo ataque alemán

Paris.—Un despacho oficial dice que los alemanes iniciaron un violento bombardeo en la región comprendida el bosque de Pinon y Reims.

Por la madrugada dió un ataque el enemigo efectuado en un estenso frente.

Las tropas franco-inglesas resisten el empuje.

Continúa la batalla en Champagne y orilla derecha del Mosa.

En el bosque de Apremont y Voivre hay actividad de artillería.

Durante la noche los alemanes han atacado parcialmente el bosque de Apremont y en la región de Lemy al noroeste de Podovillers, habiendo fracasado.

### Comunicado alemán

Berlin.—Da cuenta un parte oficial que al Suroeste de Mocasán aprisionamos varios ingleses, llevando éxito durante la empresa.

Hay gran actividad de artillería enemiga especialmente en la región de Kemmel y orilla Norte de Lys.

En la orilla occidental del Avre continúa la actividad exploradora.

### Comunicado portugués

Lisboa.—Un parte oficial dice que en Mozambique dos columnas de tropas portuguesas combatieron un efectivo de diez compañías, día 22, en las proximidades de Mamengo, no consiguiendo envolver completamente al adversario por dificultades del terreno que retrasó en llegar la columna que debía atacar la parte Sur.

Cogimos algunos prisioneros alemanes y material de guerra.

### Cuba y Méjico.—No hay ruptura de relaciones

Paris.—Un telegrama de la Habana dice que el departamento de España ha desmentido la existencia de tirantez de relaciones entre Cuba y Méjico á pesar de haber venido de Méjico una orden al encargado de Negocios Extranjeros para el cierre de la Legación y de que salga de la isla.

La causa se desconoce.

El general Carranza telegrafió transmitiéndole la felicitación por el aniversario de la independencia de la Habana.

El Encargado de Negocios de Cuba en Méjico informó al ministerio de Negocios Extranjeros de los asuntos exteriores de la llamada del Encargado de Negocios en Cuba que ha sido para enterarle de asuntos exteriores sin significar ruptura de relaciones.

### Kerensky en Montreal

Londres.—Procedente de Canadá llegó al puerto de Montreal el expresidente de la república rusa Kerensky.

### Nicaragua en guerra con Austria

Basilea.—Dicen de Viena que la República de Nicaragua ha comunicado que se considera en estado de guerra con Austria.

### Telegramas de Barcelona

Barcelona 27 á las 23

### El cañón de largo alcance reanuda el bombardeo

Paris.—Después de muchos días de silencio esta mañana el cañón de largo alcance ha reanudado el bombardeo de Paris.

### El maximalismo en Ucrania

Zurich.—Dicen de Kiew que el re-

sultado de la propaganda bolcheviki en Ucrania es que grandes bandas de labradores armados recorren el país devastando e incendiando los bosques y destruyendo las cosechas.

### La zarina viuda

Amsterdam.—«La Gaceta de Francfort» dice que la noticia de que la Emperatriz viuda de Rusia irá a Dinamarca es prematura.

El Gobierno alemán, añade, nada ha resuelto aun sobre el particular.

### Sobre una detención

Perpignan.—Ayer se dijo que habia sido detenido un súbdito español que resultaba ser el director del semanario pacifista francés «La Verité», que se publica en Barcelona.

Hoy se desmiente de un modo oficial la noticia y se dice que fué detenido, por sospecha de espionaje, un sujeto llamado Menéndez, quien no es el Director de «La Verité», aun cuando es probable que sea un redactor ó colaborador.

### La anexión de Besarabia á Rumania

Bukarest.—El Gobierno rumano ha contestado á la protesta formulada por el Gobierno de Ucrania por la anexión de la Besarabia á Rumania.

Dice la contestación que no fué Rumania, sino la Besarabia misma que expresó el deseo de anexión, estando el Gobierno rumano dispuesto á renunciar á la anexión de aquellos puntos de la Besarabia cuyos habitantes muestren deseos de pertenecer á Ucrania.

Por estos motivos, añade, el Gobierno rumano no puede aceptar la protesta.

### Negociaciones entre el Cáucaso y Turquía

Moscou.—El Gobierno turco sigue las negociaciones con la Dieta del Cáucaso, pero no se cree que lleguen á un acuerdo pues respecto á ciertos puntos, Turquía se muestra en absoluto intransigente.

### Submarino hundido

Paris.—«New York Herald» (edición de Paris) dice que un destroyer yankee echó á pique un submarino alemán que acababa de torpedear al vapor Imarva.

Varios tripulantes del submarino fueron hechos prisioneros.

### Negociaciones germano-holandesas

La Haya.—El Gobierno holandés ha publicado una nota oficial que dice que las gestiones con Alemania sobre los asuntos económicos han terminado con un acuerdo completo.

Siguen ahora las gestiones para ultimar un nuevo convenio sobre ciertos puntos no especificados en las anteriores gestiones.

### Poincaré recorre los barrios bombardeados

Paris.—El Presidente M. Poincaré ha recorrido esta tarde, los barrios tocados por los proyectiles del cañón de largo alcance, visitando y socorriendo á las víctimas de ellos.

## Política

Madrid 26 á las 24

### Las Comisiones permanentes del Congreso

Mañana se reunirán las Comisiones Permanentes del Congreso para constituir y designar los presidentes respectivos.

### Villanueva, enfermo

Se halla atacado de la enfermedad reinante guardando cama, el Presidente del Congreso señor Villanueva.

Madrid 27 á las 17

### Visitas a Maura

El señor Maura recibió en la presidencia las visitas de los señores Ruiz Gimeno, doctores Cortezo y Pulido y una comisión de Teruel para hablarle del ferrocarril que intensifique la industria minera.

Además recibió á una comisión de padre de familia para entregarle un mensaje sobre enseñanza; y á los señores Marin y Valera para hablarle del monumento á Cervantes.

### Cotizaciones

Madrid 27 á las 17

Interior	78 30
Interior fin de mes	78 40
Amortizable 5 p 100	95 45
Amortizable nuevo	86 00
Banco de España	518 00
Compañía Tabacalera	301 00
Francos	61 90
Libras	16 82
Exterior	88 35

### Noticias sueltas

Madrid 26 á las 17

### En Gobernación

El subsecretario de Gobernación fa-

cultó á los periodistas los siguientes telegramas:

En Santander continúa en igual estado la huelga de zapateros sin incidentes.

En Barcelona las huelgas siguen en igual estado.

Los metalúrgicos acordaron ayer ayudar á los huelguistas de la casa Soler y Buiga para cobrar las horas extraordinarias en un ciento por ciento de aumento y felicitar al ramo de construcciones por negarse á trabajar en la cárcel de mujeres.

Los ladrillos de Tarrasa han acordado persistir en la huelga interin los patronos no abonen los gastos que ocasiona el conflicto y distribuirlos entre los huelguistas.

Otras fábricas ladrilleras amenazan con ir á la huelga si dentro de ocho días no se resuelve la de albañiles.

En la fábrica de curtidos de la carretera de Orta los obreros de la sociedad de resistencia exigen el despido de mujeres que allí trabajan hace más de diez años.

Comunican de Badajoz que en el pueblo de Higuera Serena los ánimos se han tranquilizado.

Los obreros siguen la labor de matar la plaga de la langosta.

Han sido devueltas á sus dueños las ovejas que estaban detenidas.

De Lérida comunican que en el pueblo de Tárrega ha chocado la máquina del tren número 1228 contra la que daba doble tracción al 1245, quedando interrumpida la línea en el kilómetro 221 en la estación de Anglesola sin desgracias.

A las 18 ha quedado la vía libre.

En Almería se ha resuelto el conflicto de las subsistencias.

En Gergal (Málaga) se practicó sin novedad la carga y descarga de buques y demás operaciones relacionadas con ellas, trabajando muchos obreros con otros de la «Unión Marítima».

Nada hace presumir que pueda alterarse el orden.

De Valdepeñas se solicitan socorros para evitar la propagación de la langosta.

De Leon dicen que en Villablino los obreros de las minas de Caboallas y Gorgonio han vuelto al trabajo.

Los obreros de la mina de Dionisio Gonzalez en número de 80 siguen en huelga, siendo pacífico el conflicto.

### La «Gaceta»

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes disposiciones:

Real decreto nombrando una comisión para el esclarecimiento de las manifestaciones hechas en el Congreso durante el debate sobre la suspensión de garantías en Barcelona.

Promoviendo al empleo de inspectores de Telégrafos con la categoría de jefes de Administración civil de 3.ª clase á don Enrique Fernández y don Tomás Aguilar.

A jefe de centro del Cuerpo de telégrafos con igual categoría á don Eduardo Sanceristóbal, don Ildefonso García, don Enrique Fernández, don Jaime Clar, don Antonio Zabala y á don Salvador Buret.

Disponiendo quede redactado en la forma que se indica el artículo 5.º del decreto de 2 de Diciembre de 1914.

Disponiendo adiciones á la condición de haber prestado más de 8 años de servicio en ayuntamientos de los que la legislación vigente obliga á tener contador, sin nota desfavorable según el artículo 13 del reglamento de agosto de 1916 relativo á las condiciones de ingreso en el cuerpo de aspirantes de contadores municipales.

Madrid 26 á las 24

### Reunión de los navieros con los señores Ventosa y Cambó

A las cinco de la tarde se han reunido los navieros con el Comisario de Abastecimientos señor Ventosa, manifestándonos que sería probable se reunirían nuevamente por la noche con el Ministro de Fomento señor Cambó.

Efectivamente media hora después salieron el señor Ventosa y los navieros en dirección á la casa del señor Cambó.

### Desanimación

En el Salon de Conferencias del Congreso ha reinado durante la tarde de hoy gran desanimación.

En los centros oficiales hay carencia absoluta de noticias.

### Recepción de un nuevo académico

En la Real Academia de Medicina ha tenido lugar esta tarde la recepción del Dr. Fernandez Sanz, como Académico de número.

Presidió el señor Cortezo, asistiendo numerosos académicos, hombres de ciencia y un público distinguido.

El discurso versó sobre «Ideales en la Psicoterapia».

Le contestó el señor Ortega More-



**DON JUAN AMENGUAL SAMPOL**  
Ha fallecido á los 59 años de edad  
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS  
E. F. D.  
Su «hija» esp sa, hijo hermano, hermanas y hermanas políticas sobrinas y primos, al participar á sus amigos y conocidos, tan dolorosa pérdida, ruegan una oración para el alma del finado, como también la asistencia á alguna de las misas que se celebrarán mañana miércoles de siete á nueve, (ambas inclusivas H. O.) en la «Capilla» de San Alonso de la Iglesia de Montesión, por lo que recibirán especial favor.  
No se invita particularmente.

**COBERTES**  
**ROCALLA**  
LES MBS  
ECONOMICQUES Y DURADERES  
de JOSEP ESTEVA y C. a Portal de l'Angel, 1 y 3, prl. BARCELONA. Teléfono 3344 A.  
REPRESENTANT A JOSÉ PIÑA SEGURA  
PALMA: LULIO, 17, 2.º, 2.ª

**Colmado PARISIEN**  
Es la casa que vende más barato  
CAFE TOSTADO 50 CENTIMOS LOS CIEN GRAMOS  
AZUCAR BLANQUILLA 1'55 EL KILO  
Champagne Moët et Chandon, botella de litro 7'50 pesetas  
TODOS LOS DIAS FRESAS

**Sebastián Cladera Barceló**  
Doctor en Medicina y Cirujía  
ODONTOLOGO (DENTISTA) Especialista boca y estómago  
UNION, 44, PRINCIPAL, PALMA

**La Unión patronal en las Artes del libro**  
Una comisión de la Unión patronal de las Artes del libro, ha visitado al señor Maura para entregarle las conclusiones presentadas al Ministro de Hacienda e interesarle una resolución favorable, informándole de la excitación que existe entre los industriales de toda España.  
Madrid 27 á las 17

**El Rey, Dato y el ministro de Marina atacados de la enfermedad reinante**  
Con motivo de hallarse el Rey en cama atacado de la enfermedad reinante no despachó el señor Maura ni los ministros.  
Se han suspendido las audiencias.  
El señor Dato se hallan también enfermo, como también el subsecretario de la presidencia y el ministro de Marina señor Pidal.  
El general Miranda tampoco asistió á su despacho.  
En Gobernación  
El subsecretario de la Gobernación confirmó que el vapor «Maria» fué bombardeado cerca del golfo de Génova.  
Manifestó además que un incendio ha destruido en Vigo algunas casas.

**Ocultaciones de trigo**  
La Junta de subsistencias de Zamora ha descubierto en algunos pueblos de la provincia ocultaciones de trigo multando á los ocultadores y á los alcaldes.  
MENCHETA

**Noticias de Barcelona**  
Barcelona 27 á las 22  
**La Fiesta de la flor**  
Hasta mañana no se efectuará el recuento de lo recaudado ayer en la Fiesta de la flor.  
Aun cuando de 1300 señoritas postulantes que había alistadas, faltaron casi la mitad, por la epidemia de grippe, se confía en que la recaudación pasará de cuarenta mil pesetas.

**Los metalúrgicos de Badalona**  
En Badalona anoche circularon rumores alarmistas sobre los incidentes a que podría dar lugar si entraban al trabajo los obreros de la fundición Blanch, iniciadores del conflicto de los metalúrgicos de dicha ciudad.  
La autoridad ha tomado esta mañana grandes precauciones y han entrado al trabajo bastantes obreros, sin que ocurriera el menor incidente.  
Asamblea de la Mancomunidad  
Hoy ha empezado la IX Asamblea de la Mancomunidad de Cataluña.  
La sesión de la mañana ha estado presidida por el Vice presidente don Román Soler y en ella se ha dado lectura á la Memoria del Consejo Perma-

**Derechos de examen**  
Se ha publicado el estado aprobado de los alumnos examinados por los centros docentes de segunda enseñanza en los años 1915 y 1916, juntamente con los derechos que corresponden á cada catedrático.  
En el estado figura Baleares con los siguientes datos:  
1915. — Instituto de Palma, 129 alumnos con 113 pesetas.  
Instituto de Mahón, 33 alumnos con 29 pesetas.  
1916. — Instituto de Palma, 133 alumnos con 124'70 pesetas.  
Instituto de Mahón, 19 alumnos con 15'60 pesetas.  
CORRESPONSAL

**Espectáculos**  
Teatro Lírico  
Compañía de Comedia española de Luis de Llano.  
Función para hoy á las nueve. — Pipiola  
La Prototora  
Función de cine.  
Cine Moderno  
Función de cine.

**Subasta voluntaria**  
El día 29 del corriente, en el despacho del notario de esta ciudad Don Mateo Janme (calle de Casa de España, 16, entresuelo), á las once, se venderá en pública subasta el predio «La Bastida», del término de San Juan, con arreglo al pliego de condiciones que obra en dicha Notaría.

**LECHE PURA**  
Compre Vd un FESA LECHES FAMILIAR, y sabrá lo que tiene la leche de pueras.  
El aparato y explicación solo cuesta 1'50 en casa CODINA, Unión, 8, Palma.

**SERVICIO DE VELEROS**  
ENTRE  
Palma, Valencia, Barcelona y Alicante  
El día 31 del actual, saldrá de Barcelona, para Palma el pallebot á motor  
**ABEL**  
Para informes:  
Avenida de Alejandro Roselló, números 28 y 30, Palma.

**SE COMPRAN**  
DENTADURAS USADAS  
por rotas que estén y monedas de oro falsas, pagandolas á muy buen precio.  
Plateriz—Palacio, 2—Palma